

科学技術の潮流

JST 研究開発戦略センター

(29)

なく表現できる量子コンピュータなら、より効率よく機械学習で頻出する行列・ベクトルの計算近似計算できそうだ。ただし、量子コンピュータは、量子力学が持つ線形代数の構造を使えば近似法が従来法よりも高精度という保証はない。ただし、量子コンピュータ版の「キラーアプリ」の探索も始まっている。

1990年代後半の第1次ブームでは、素因数分解や検索という魅力的な応用が研究開発を牽引した。第2次ブームでの本命は、量子化学計算と機械学習だ。量子化学計算は分子や結晶の性質をシミュ

キラーアプリ

量子コンピューター（量子コン）は、量子力学の原理を利用して計算する次世代コンピューターだ。マシンの開発とあわせ、産業界の量子コン導入を促す説得力のある「キラーアプリ」の探索も始まっている。

レーシヨンで予測する計算で、材料や創薬などの産業に直結する。

その心臓部には多数の電子の量子力学的振舞いを計算する複雑な部分があり、通常は経験的に「うまくいく」近似法で計算する。

量子力学現象を無理

ムーンショット

なく表現できる量子コンピュータ関係である。しかし、考えるとキラーアプリは、機械学習で頻出する行列・ベクトルの計算近似法が従来法よりも高精度という保証はない。ただし、量子コンピュータ版の「キラーアプリ」の探索も始まっている。

実際のところ、量子コンピュータは「ムーンショット」であり、道の

象がたまたま行列やベクトルできれいに記述

できる偶然に支えられることとは記憶にない（図）。汎用性

程度は仕方ないが、いが、これを機に、量子コンの秘められた演算能力を実用問題に結びつける競争が過熱するだろう。

民の注視が必要だ。考

えるとキラーアプリが何に特定の問題で量子コンピュータによる「量子超越性」の実験実証が今年10月に報じられたことは記憶にない。いまのところ問題設定に実用性はない（金曜日に掲載）

一方、機械学習は明示的な方程式やルールを用いずにデータに潜むパターンだけから予測を行つ計算で、問題優れている保証は十分ではないが、汎用性を鑑みれば、キラーアプリが不明確なのはあ

量子コンピューター 応用可能性を注視



科学技術振興機構(JST)研究開発戦略センター
フェロー(システム・情報科学技術ユニット) 嶋田 義皓
東京大学大学院工学系研究科物理工学専攻博士課程修了。日本科学未来館で科学コミュニケーションとして展示解説や実演、展示制作に、JST戦略研究推進部でIT分野の研究推進業務に従事後、17年より現職。
博士(工学、公共政策分析)。

